

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 110 (1965)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Eylau - Friedland - Tilsit, par Jean Thiry. Editions Berger-Levrault, rue Auguste-Comte 5, Paris 6e.

L'auteur bien connu de la *Collection Napoléon Bonaparte*, qui récemment nous a donné « Ulm - Trafalgar - Austerlitz » et « Iéna », nous parle maintenant de la période d'« Eylau - Friedland - Tilsit ».

C'est un intéressant exposé des événements politiques et militaires de la fin de 1806, du début du Blocus continental à la paix de Tilsit. Il se prolonge jusqu'en août 1807 et se termine par une description fort bien faite de la situation de l'Empire et des réalisations de Napoléon à cette date. On constate, une fois de plus, l'activité débordante de l'Empereur qui conduit, parallèlement et avec la plus grande facilité, son armée, la politique et l'administration de l'Etat, comme aussi ses amours avec Marie Walewska. C'est peut-être là, au début du moins, qu'il éprouve le plus de peine pour arriver à ses fins !

M. Jean Thiry est plus à l'aise dans la narration, la description et les commentaires des faits politiques, anecdotiques — de pure histoire — où il excelle, que dans la relation des opérations militaires. Son livre est d'ailleurs illustré par des cartes reproduites de l'*Histoire du Consulat et de l'Empire* de Thiers, et son texte cite bien des noms pour lesquels elles sont muettes, ce qui ne facilite pas, évidemment, le lecteur qui veut se pencher sur le déroulement de la manœuvre napoléonienne.

Au demeurant, cet ouvrage s'adresse au grand public auprès duquel il convient de le recommander. C'est un tableau d'ensemble, clair et complet, écrit dans un style coulant, de la période où l'Empire, l'Empereur, étaient à l'apogée de la puissance et de la gloire.

Mft

Militär - Strategie, par le Maréchal Sokolowski - Verlag Huber, Frauenfeld.

Deuxième édition d'un ouvrage paru initialement en septembre 1962, *Militär-Strategie* est une œuvre collective de plus de 500 pages, à la réalisation de laquelle ont collaboré 18 officiers supérieurs soviétiques sous la direction du Maréchal Sokolowski. De l'avis d'observateurs occidentaux, aucun livre de cette importance n'avait paru sur la stratégie, en Union soviétique, depuis 1926. Est-ce à dire que celui-ci projette des lueurs fulgurantes sur l'image que les Russes se font d'une guerre future ? Sous peine de donner dans la prophétie, les auteurs de livres consacrés à cette matière se bornent en général à codifier les enseignements du passé le plus récent, tout en s'efforçant de dégager avec prudence des probabilités pour l'avenir à partir du développement des techniques et de l'évolution des idées. *Militär-Strategie* ne fait pas exception à cette règle. Ses auteurs font preuve d'une telle prudence dans la conjecture qu'ils présentent beaucoup d'analogies, quant à la conception de la guerre future, avec les produits des cerveaux militaires occidentaux les moins perméables aux audaces de la stratégie indirecte. On y trouve même une sorte de condamnation de cette stratégie des voies obliques. Il y aurait là de

quoи surprendre si le titre de l'ouvrage et ses auteurs dans le texte ne proclamaient sans équivoque l'intention de limiter l'étude au seul problème militaire. Aussi cherchera-t-on en vain, dans ce gros livre de vulgarisation, toute indication concernant les cheminements secrets que la Russie pourrait préférer, le cas échéant, aux risques d'un conflit dévastateur, pour parvenir aux fins que le socialisme révolutionnaire lui assigne dans l'histoire.

Pour le Maréchal Sokolowski et ses collaborateurs une guerre générale se déroulerait selon le scénario suivant, désormais classique:

1. Tirs de fusées et de projectiles atomiques destinés à écraser le potentiel industriel militaire de l'ennemi, à désorganiser l'administration des Etats et la conduite des opérations, à anéantir l'armement atomique adverse et les grandes concentrations de troupes.

2. Actions complémentaires menées sur les théâtres d'opération terrestres en vue d'achever la liquidation des forces ennemis.

3. Protection de l'hinterland socialiste et des concentrations de troupes soviétiques et alliées contre l'agression atomique de l'adversaire.

4. Actions de guerre menées sur le théâtre d'opération maritime aux fins de détruire les forces navales adverses.

Loin de minimiser le fait atomique, les auteurs soviétiques de *Militär-Strategie* en soulignent au contraire toute la portée. Leur appréciation des dévastations à attendre d'un conflit nucléaire laisse peu de champ à l'optimisme. Menée de la sorte, la guerre constitue la négation de toute politique au lieu d'être sa continuation par d'autres moyens. Les dimensions des théâtres d'opération futurs, conditionnées par la portée des armes, atteindront des proportions cosmiques. Un Etat moderne privé d'armes atomiques reste impuissant face à un adversaire décidé à les employer.

Sans être très originales, quelques remarques notées au passage montrent l'importance que les auteurs attachent au facteur moral. Le degré de combativité des troupes procède de l'homogénéité politico-sociale du peuple, de l'esprit d'association qui anime toutes les couches de ses populations. Ce n'est pas par hasard que le moral d'une armée est à toute épreuve, si elle est issue d'un peuple qui a réalisé la fusion des classes sociales.

Disons-le tout net, à regret, ce livre est gâté par une surabondance de matières. Etais-il besoin de l'encombrer du fatras idéologique habituel, d'en faire un livre d'histoire analysant longuement la guerre civile d'après 1917, de lui donner le caractère d'un plaidoyer pour le régime? L'histoire en outre y est parfois singulièrement travestie. Le rôle des Anglo-Saxons, dans la défaite hitlérienne, est réduit à peu de chose; leur aide économique passée sous silence. Le Japon aurait été contraint à la capitulation par les armées soviétiques. Rappelons à ce propos que la Russie déclara la guerre au Japon le mois même (août) où la capitulation nippone intervint (15. 8. 1945)!

Destiné à un large public, cet ouvrage de vulgarisation doit sans doute, dans l'esprit de celui qui le conçut, en tout premier lieu fortifier la foi socialiste et patriotique des lecteurs, et ensuite seulement fournir des aliments à leurs réflexions. Du reste, il faut s'attendre à ce qu'il soit réédité prochainement en version expurgée. M. Krouch-tchev y est, en effet, cité un peu trop fréquemment. D'excellentes notes du commentateur allemand indiquent la nature des modifications, souvent importantes, apportées au texte de la première

édition. Si intéressantes que soient maintes pages de ce pesant volume, nous attendrons sans impatience la troisième version. A peine l'avions-nous fermé que nous nous sommes précipité sur *l'Introduction à la Stratégie* du Général Beaufre pour en relire quelques passages. Le style lourd de *Militär-Strategie*, que l'excellente traduction allemande ne parvient pas à dissimuler, l'attirail idéologique, les outrances, appelaient sur-le-champ un contraste roboratif: celui d'une écriture limpide et d'une vision des choses dépouillée de tout chauvinisme et de toute pédanterie!

Bh.

Einsatz bei Nacht, par S.L.A. Marshall. Verlag Huber & Cie, Frauenfeld.

Dans cet ouvrage, l'auteur bien connu, fait revivre l'histoire des premiers combats des 82^e et 101^e divisions aéroportées lors de l'invasion de juin 1944. Ces deux divisions, larguées dans la nuit du 5-6 juin 1944 sur la presqu'île du Cotentin, avaient pour mission d'assurer les itinéraires débouchant de la tête de pont formée par les troupes débarquées dans le secteur Utah. Tout en narrant la suite chronologique des événements, l'auteur, comme ce fut le cas pour d'autres récits, s'arrête aux événements à l'échelon de la cp., de la section, du groupe, et de l'homme isolé. La troupe, qui n'avait pas l'expérience de la guerre et qui, engagée de nuit dans un terrain inconnu, fut en butte à une succession d'incidents tels que: éléments dispersés, erreurs d'atterrissement, troupe sans chef, chefs sans troupe, situation ennemie incertaine, liaisons interrompues, perte d'engins et d'armes. Il est de ce fait d'autant plus surprenant de voir comment, grâce à la décision d'un chef, une poignée d'hommes peut faire changer le destin. Impressionnantes également, les pertes éprouvées par des ordres erronés ou par une attitude mauvaise au combat. Bien que notre armée n'envisage pas d'opérations de ce genre, la lecture de cet ouvrage constitue pour chacun, à quelque arme qu'il appartienne, un enrichissement certain, car l'auteur a su dépeindre l'importance de l'attitude de l'individu dans l'enchaînement de petites actions.

C'est la raison pour laquelle la lecture de cet ouvrage peut être recommandée surtout aux chefs subalternes: cdt. de cp., chefs de sections et de groupes.

J.

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nr. 5, 1965.

Inhalt: Probleme der internationalen Abrüstung, von Oblt. Gasteyger. — Soldat und Technik, von Oberstbrigadier E. Brandenberger. — Minenkampf, von Major Hanspeter Bandi. — Der britische Kampfpanzer « Chieftain », von Richard Ogorkiewicz. — Die Eroberung Berlins durch die Rote Armee im Frühjahr 1945, von Dr. Peter Gosztony (Schluss). — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Probleme des Flabpanzers, von Dr. Arnold F. Braun. — Aus ausländischer Militärliteratur: Abschreckung und Strategie. — Nuklearwaffen und industrielle Entwicklung. — Komplexe Lehrmethode bei den Flabtruppen. — Waffensysteme der Tieffliegerabwehr. — Einsatz- und Kampfformen in russischer Sicht. — Was wir dazu sagen: Bitte um den Blick aufs Ganze, von Lt. Hans Glarner.

Schweizer Wehrsport, Heft 5, 1965.

Inhalt: Terminkalender. — Füs. Werner Fischer wiederum Sieger des Zürcher Waffenlaufes. — Der « Wiedlisbacher » — härtester aller Waffenläufe. — Zwischenrangliste des « Schweizer Wehrsport » - Preises 1965. — Erste Zwischenrangliste des « Schweizer Wehrsport » - Preises. — Hans Preut. — Protest gegen Biathlon-Schweizermeister Nobert Schmed abgewiesen. — Wir gratulieren. — Das Training von Kraft und Muskelausdauer. — Blick über die Grenze: Oesterreich. — Bergsport Sondernummer des « Schweizer Wehrsport ». — Das Jahr der Alpen in Broschürenform. — Sektionsmitteilungen.

Gendarmeria Nacional — Revue publiée par le Secrétariat d'Etat à la Guerre de la République d'Argentine est plaisante tant par la diversité de ses articles que par l'abondante documentation photographique et graphique qu'elle contient. Relevons parmi les sujets traités dans ce numéro de novembre 1964: Santos Vega: tradition, mythe et légende. Les Forces Militaires et la révolution de Mai. Les Carabiniers en Italie, Le Soldat: sa contribution au théâtre national. L'Organisation politique de la République argentine, etc. Plt. D.

Revue de droit pénal militaire et de droit de la guerre

Cette revue, qui paraît à Bruxelles, est publiée deux fois par année, sous les auspices de la Société internationale de droit pénal militaire et de droit de la guerre.

Le premier numéro de 1965 contient six études de haut intérêt. Monsieur Alfred ALVINS, professeur associé à Chicago — Kent College of Law s'est penché sur le problème de la « Preuve de l'intention dans la désertion militaire: la règle de l'absence prolongée et les autres facteurs » (Proof of Intent in Military Desertion: The Prolonged Absence Rule and other Factors). Puis le brigadier H.H.A. de GRAAF, professeur de droit pénal et de droit militaire aux universités d'Amsterdam et de Leyde, ancien président de la cour martiale d'Arnhem intitule son étude « Précis de Droit militaire pénal et disciplinaire des Pays-Bas » (Outlines of military Criminal and Disciplinary Law in the Netherlands). Monsieur Wilhelm EULER, Oberregierungsrat (Allemagne) traite de « La limitation de liberté (arrêts) en tant que mesure qui peut être prise à l'égard de mineurs délinquants » (Der Jugend-arrest im System der jugendstrafrechtlichen Reaktionsmittel). La première étude en français est due à Monsieur DANSE Maurice, avocat général près la Cour militaire de Belgique. Elle a trait au « Statut pénal de l'Otan: Réflexions à l'occasion de son application sur le territoire de la République fédérale d'Allemagne ». Puis le Conseiller de Légation Dr. Karl Heinz KUNZMANN (Allemagne) se penche sur un problème dont on a beaucoup parlé (Rome ville ouverte) pendant la dernière guerre, celui des « Objectifs militaires et Villes non défendues (Militärisches Objekt und unverteidigte Stadt). Enfin, Monsieur H. de TOUZALIN (France) se livre à quelques « Réflexions à propos du Délit d'appartenance sur un Essai d'unification des Règles de répression en matière d'infractions aux lois et coutumes de la guerre », abordant ainsi le problème de l'application d'une règle édictée à l'occasion du problème de Nüremberg.

Une note sur la jurisprudence militaire américaine, due à M. J. VANHALEWIJN, premier substitut de l'Auditeur militaire de Belgique

Plt. D.